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「悔改」
　　新候洗者第一次的考核禮中，一般選讀若望福音第四章耶穌在水井遇見撒瑪黎亞

婦人啟示她生命的活水。若不進行考核禮，讀經便採用路加福音有關悔改的訊息。我默

觀耶穌殷切想我們悔改的心意，有幾點分享：

　　耶穌的想法和當時傳統猶太人的教導完全不同。當時猶太人以為有病的人一定是

犯了罪，遭逢不幸一定是天主的懲罰。不過耶穌這裏重複講了兩次，「每個人都有罪，

如果你們不悔改，你們都要同樣喪亡。」我覺得耶穌看透人的內心：就是每人都覺得

自己比其他人好，耶穌想我們明白，我們每個人都有罪，每個人都有一種驕傲的傾向，

每一個人都需要有一份及時的皈依。

　　耶穌也看透我的心，在我的內心，其實也有一種聲音，就是對一些明顯有罪的人、

惡人、不義的人，內心都有一種「罪有應得」的聲音，巴不得他們在世受到懲罰，彰

顯世界的公義。我這種心態，其實也就是耶穌心目中的那些猶太人心態：覺得自己是

對的，覺得自己總是做得比其他人好.....。其他人做得不對便應該受罰！不過我這刻覺

得，這就是我五十步笑一百步的心態！自己沒有成為惡人、沒有犯事、沒有作出明顯

害人的事，只不過自己比較幸運，生長在一個客觀受教的環境。社會制度、社會的不

公義、各種的剝削和壓迫，其實也造成一種客觀的犯罪環境，讓人跌落犯罪的誘惑。

監獄內犯罪的人也有很多心地善良的人，他們也許不比一些口稱仁義道德的人險惡！

　　每個人都有罪，每個人都需要悔改。不過可能這份經驗未必太深刻。有時可能成

為一個形式，一個標記...！有一些自己想擺脫的壞習慣，十年如一日，總是改不掉。

其實我們每次參與感恩祭，第一個禮式就是「懺悔禮」：「我向全能的天主和各位兄

弟姊妹，承認我在思、言、行為上的過失。我罪，我罪，我的重罪。為此，懇請終身童貞

聖母瑪利亞，天使、聖人，和你們各位兄弟姊妹，為我祈求上主，我們的天主。」

　　這裏值得我們問一問自己：我們是否已經習慣了，「懺悔禮」已經成為一種禮儀上的

形式，我的內在其實有沒有產生變化呢？

　　「懺悔禮」的首先條件是謙遜。承認自己有「罪」，然後才可以懺悔。那麼要自己發

現或者承認有什麼罪呢？可能最困難的地方就是發現自己沒有什麼罪，自己覺得做得不錯，

就好像耶穌口中的法利塞人一樣，如果不覺得自己有錯或者有罪，懺悔禮就容易成為一種

形式了！日復一日，年復一年也就是如此而已！

　　「悔改」是「每」天「每」天都從「心」裏發出一些「改」的動力，這才是悔改！

　　外在的罪比較容易察覺， 我們得罪了人，做錯了事，自己覺得做錯，這樣比較簡單，

辦告解就可以了。不過一些內在罪的傾向、內心的盲令自己出現的閉塞和固執，就不容易

自己察覺！耶穌重視我們內在的悔改。不過我們都活在自己的舒適區之內，本質上我們不

願意改，年紀越大，越難放下自己，越難改變。這裏我們需要主的治療和恩典。

　　主耶穌感謝祢。求祢首先讓我們發現內在有什麼的罪，承認它，求祢的恩典去寬恕及

讓我作出徹底的改變。

「如果你們不悔改，你們都要同樣喪亡。」（路13:3）
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悔改與寬恕
這四旬期裡，曾經默想主耶穌基督的架上七言，當讀到第二言「我實在告訴你：今天你

就要與我一同在樂園裡。」(路23：32-43)，耶穌與其中一位凶犯的對話，令我深受感動。

　　耶穌被釘在十字架上，甘心將自己的天主性隱藏了，以人類的肉軀去承受極度的痛苦，甚至

士兵給祂喝苦艾調的酒以麻醉、減少痛苦，耶穌只嘗了嘗卻不願意喝(瑪27:34)，情願神志清

醒地為人類受盡苦難。

　　在耶穌的十字架旁，也釘了兩個凶犯：一個在右邊，一個在左邊。其中一個凶犯做了很多惡

事，受到釘十字架的刑罰仍不悔改，還跟隨群眾嘲笑、侮辱耶穌；但另一邊的凶犯受罰後知道自

己是罪有應得的，但耶穌卻從未做過什麼不正當的事。此時，十字架上的耶穌已被折磨殆盡，「

他的容貌損傷得已不像人，他的形狀已不像人子。」(依52：14)，但悔改的凶犯深信眼前虛弱、

沒有顯示天主大能的耶穌確是以色列君王，懇求耶穌說：「耶穌，當你來為王時，請你記念我。」

耶穌復活後仍然有很多人不相信他是天主子，但這凶犯卻在耶穌備受苦難中便明認耶穌為王，他

的信德是多麼的大啊！

　　耶穌給他說：「我實在告訴你：今天你就要與我一同在樂園裡。」人類罪惡雖重，但天主卻

報以滿溢的慈悲。這讓我深切反省到，當我有過犯得罪了天主時，不要被罪惡所羈絆，隔絕了通往

天主的路，卻要勇敢地、滿懷信德地懇求耶穌的寬恕，因為主耶穌是滿懷慈悲的；在聖經中我們經

常看到祂永遠不會拒絕真心悔改的罪人。主耶穌，為著你的仁慈寬恕，我們永遠稱謝讚美你！

　　新候洗者第一次的考核禮中，一般選讀若望福音第四章耶穌在水井遇見撒瑪黎亞

婦人啟示她生命的活水。若不進行考核禮，讀經便採用路加福音有關悔改的訊息。我默

觀耶穌殷切想我們悔改的心意，有幾點分享：

　　耶穌的想法和當時傳統猶太人的教導完全不同。當時猶太人以為有病的人一定是

犯了罪，遭逢不幸一定是天主的懲罰。不過耶穌這裏重複講了兩次，「每個人都有罪，

如果你們不悔改，你們都要同樣喪亡。」我覺得耶穌看透人的內心：就是每人都覺得

自己比其他人好，耶穌想我們明白，我們每個人都有罪，每個人都有一種驕傲的傾向，

每一個人都需要有一份及時的皈依。

　　耶穌也看透我的心，在我的內心，其實也有一種聲音，就是對一些明顯有罪的人、

惡人、不義的人，內心都有一種「罪有應得」的聲音，巴不得他們在世受到懲罰，彰

顯世界的公義。我這種心態，其實也就是耶穌心目中的那些猶太人心態：覺得自己是

對的，覺得自己總是做得比其他人好.....。其他人做得不對便應該受罰！不過我這刻覺

得，這就是我五十步笑一百步的心態！自己沒有成為惡人、沒有犯事、沒有作出明顯

害人的事，只不過自己比較幸運，生長在一個客觀受教的環境。社會制度、社會的不

公義、各種的剝削和壓迫，其實也造成一種客觀的犯罪環境，讓人跌落犯罪的誘惑。

監獄內犯罪的人也有很多心地善良的人，他們也許不比一些口稱仁義道德的人險惡！

　　每個人都有罪，每個人都需要悔改。不過可能這份經驗未必太深刻。有時可能成

為一個形式，一個標記...！有一些自己想擺脫的壞習慣，十年如一日，總是改不掉。

其實我們每次參與感恩祭，第一個禮式就是「懺悔禮」：「我向全能的天主和各位兄
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弟姊妹，承認我在思、言、行為上的過失。我罪，我罪，我的重罪。為此，懇請終身童貞

聖母瑪利亞，天使、聖人，和你們各位兄弟姊妹，為我祈求上主，我們的天主。」

　　這裏值得我們問一問自己：我們是否已經習慣了，「懺悔禮」已經成為一種禮儀上的

形式，我的內在其實有沒有產生變化呢？

　　「懺悔禮」的首先條件是謙遜。承認自己有「罪」，然後才可以懺悔。那麼要自己發

現或者承認有什麼罪呢？可能最困難的地方就是發現自己沒有什麼罪，自己覺得做得不錯，

就好像耶穌口中的法利塞人一樣，如果不覺得自己有錯或者有罪，懺悔禮就容易成為一種

形式了！日復一日，年復一年也就是如此而已！

　　「悔改」是「每」天「每」天都從「心」裏發出一些「改」的動力，這才是悔改！

　　外在的罪比較容易察覺， 我們得罪了人，做錯了事，自己覺得做錯，這樣比較簡單，

辦告解就可以了。不過一些內在罪的傾向、內心的盲令自己出現的閉塞和固執，就不容易

自己察覺！耶穌重視我們內在的悔改。不過我們都活在自己的舒適區之內，本質上我們不

願意改，年紀越大，越難放下自己，越難改變。這裏我們需要主的治療和恩典。

　　主耶穌感謝祢。求祢首先讓我們發現內在有什麼的罪，承認它，求祢的恩典去寬恕及

讓我作出徹底的改變。



撒慕爾回答說：「上主豈能喜歡全燔祭和犧牲，勝過聽從上主的命令？聽命勝於祭

獻，服從勝過綿羊的肥油脂。」（撒上15:22）

而專心愛好上主法律的，和晝夜默思上主誡命的，像這樣的人纔是有福的！（詠1:2）

天主的誡命我們當遵從，為的是天主愛我們，給我們指示祂的道路，讓我們能

在祂的庇護中成長，不致陷於凶險。我們履行天主誡命亦是回應主是我們的天父，

用行動去見證我們是基督徒，縱使在生命中遇到困難重重，只要全心依賴天主，重

擔總會變為甘之如飴。

祂貶抑自己，聽命至死，且死在十字架上。為此，天主極其舉揚祂，賜給了祂一個

名字，超越其他所有的名字，致使上天、地上和地下的一切，一聽到耶穌的名字，

無不屈膝叩拜。（斐2:8-10）

我們因耶穌「聽命至死」而獲得無限的恩寵，我們如何去回報主耶穌！

為一對兄妹的祈禱： 

十二月八日，聖母無染原罪始胎節。教友

們在正午12時至下午1時的「恩寵的聖時」

祈禱，寄望聖母助其實現。 

「求你以牛膝草灑我，使我皎潔，求你洗

滌我，使我比雪還要白。」（詠�5�1：�9）� 

     禱：

祈求主憐憫，讓疫情過去，讓病了的回復

正常，讓學生和老師能齊齊整整回到學校

上堂，授課，一個也不能少，讓我們能學

習真理、和平、仁愛；沒有欺凌、沒有壓

迫、沒有恐懼地學習；堅固傳統天主教的

教育精神。

願主應允這卑微的請求。亞孟。

為一對戀人的祈禱：� 

十二月八日，聖母無染原罪始胎節。教

友們在正午12時至下午1時的「恩寵的

聖時」祈禱，寄望聖母助其實現。 

「求你賜我聽見快慰和喜樂，使你粉

碎的骨骸重新歡躍。」（詠�5�1：�1�0）� 

     禱：

祈求主憐憫，讓一對戀人可相見、相

聚、沒有欄杆、沒有邊界、無分顏色、

種族、制度、可以在往昔的鬧市相擁，

相戀、行街、看戲。

可以在教堂高高興興地合法結為夫婦，

生兒育女，在學校中免於恐懼地學習。

願主應允這卑微的請求。亞孟。
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花：

生：

說：

花：

說：

生：

花：

生：

花：

說：

生：

說：

生：

我找到一個有趣的故事，說教宗會為火星人施洗。是真的嗎？

哦，是真的，教宗在幾年前的一次講道中說：“如果明天有一隊火星人來到我們

這裡，有人說‘我想受洗！’，那會怎樣？”他不會說不。1

基督徒從一開始就接受那些所謂 “不潔” 的異教徒作為教徒，並保持開放。

如果主向我們展示了這樣，我們就不會拒絕。1

很有趣呀，我沒想過。

事實上，耶穌會神父梵蒂岡天文台的Jose Funes認為：“很難排除宇宙中存在其

他智能生命的可能性。(基督徒)可將外星生命視為“外星兄弟”，是主創造的一部

分。”他認為，大爆炸理論仍然是從科學的角度對宇宙起源的最好解釋。這與

對天主作為創造者的信仰沒有衝突。他認為：“主是創造者。我們不是意外的“

孩子”⋯⋯”2

但如果有一個外星人來到地球說：“我是亞伯拉罕的神，以撒亞的神和雅各伯的

神⋯⋯”。你會怎麼做？

What? 那就更難想像！

這不是難以想像的。伯多祿，雅各伯和若望與耶穌一同上山時，天主與梅瑟和

厄里亞一同出現在他們面前。聖經只說天主在雲中有發出聲音，但沒有清楚描

述祂的模樣。3 

人類不是根據主的形象創造的嗎？4 

是的，但是天主的形象是怎樣，沒有人知道。祂與厄里亞說話，也只發出聲音。5

當耶穌受洗時天主也只成為聲音和鴿子6。實際上，我們不能決定天主以什麼形

象顯現。在祂降生之前，我們怎麼能想像祂會以軟弱的人的形象出現呢？

人可以為貓、狗、魚、寵物和昆蟲創造一個美好的生活環境。主當然可以為我

們創造一個美好的地方居住。當魚從水箱看其“主人”時，牠也是難以想像人

真正的形象！我們不知道主下次再來時會採取什麼形式或媒介。他也可能一直

通過風、雲、天氣、科研結果、疾病等不斷給我們發出“聲音”，並要求我們

更多地了解祂。

有時候，即使最正義的人也不了解主。約伯就是一個好的例子，即使你失去了

一切，你仍然需要對主有信心。

即使主奪走了您的金錢、您的兒女、您的朋友和他們的忠誠、您的教會、您的

味覺、您的健康、您的自由、您所有的財產、您的城市、甚至是地球，你還會

相信主嗎？你還信的是什麼？

讓我們愛...... 主說：“你愛我嗎？”
—你知道你愛誰嗎？

這個故事是關於三個朋友(花，生，說)社交媒體上的聊天，談談情，說說愛，如果你喜歡，

請與其他人分享，並傳給你愛的人。
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花： 

說：

生：

說：

生：

花：

說：

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

嗯⋯⋯我無法想像如果不可去教堂，不可早晚祈禱，我怎麼能相信主？ 

這是一個非常難的問題！像約伯一樣，即使主奪走了一切，我們仍然應該對主

充滿信德。我們可能抱怨，但仍然需要相信主。

我們真的需要了解我們的信仰。是塵世的主，還是即使物質不存在於世間，也存在的

主，一位在我們人類被創造之前，甚至在生命、地球、星星被創造之前就已經存在的

主；甚至存在光、原子、電子、夸克、時間存在之前，就已經存在的主？

宇宙中有數千億顆星，許多行星也可以擁有生命，也許比我們先進得多，我們只是存

在超過138億年的星河中的小微塵。

我們真的需要知道我們在世的角色，主要我們管理世上眾生。7　因此，我們需要妥善

管理魚、鳥和地球上的所有生物。7 我們需要為不同的生物和我們自己創造一個可持

續存在的地球。

是的，我們真的需要了解這一點，並像我們的祖先一樣過著美好的生活。正如Jose Funes

神父所言：“我會繼續相信主是宇宙的創造者，我們不是偶然的產物，他對我們懷有一

個愛的計劃”2

參考資料：

註釋：

英國獨立報：“教宗方濟各說他會為外國人施洗：'我們為誰關上大門？'”（2014年5月14日）

h t t p s : / / w w w . i n d e p e n d e n t . c o . u k / n e w s / w o r l d / e u r o p e / p o p e - f r a n -

cis-says-he-would-baptise-aliens-9360632.html

路透社，“梵蒂岡科學家說: 相信主和外星人是OK的。” (2008年5月14日)

( h t t p s : / / w w w . r e u t e r s . c o m / a r t i c l e / u s - p o p e - e x t r a t e r r e s t r i a l s / v a -

tican-scientist-says-belief-in-god-and-aliens-is-ok-idUKL146364620080514)

馬爾谷福音 9：2-8

創世記 1：26

列王紀(上) 19：11-13

馬爾谷福音 1：9-11

創世記 1：28



文 : 魯耕
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聖言滋養

日的福音∼憐憫淫婦(若8：1-11）

情節迭蕩，精彩非常，且閃爍着

主耶穌天主子的睿智光輝，又顯露了祂

的慈悲襟懷。先讓我們看看究竟發生了

甚麼事，加入少少聯想，隨後再細味其

涵義。

　　......耶穌來到聖殿，教訓百姓，法利

塞人和經師把一個正在犯姦淫的婦人，

帶到耶穌跟前，問他該如何處置？(不難

看出，他們應是早有預謀，既跟踪又窺

視那有前科的淫婦，好能捉個正着！奇

怪，那同犯姦淫的男人在哪？是他們蓄

意放生，還是預先佈局的放蛇行動？)按

梅瑟法律，犯這罪行的男女，都是該用

石頭砸死的。他們設下此兩難圈套(耶穌就

是建議放生或同意處死罪婦，都動輒得

咎)。若耶穌處理失當，他們便去控告他。

憐憫淫婦

默想

今

　　看！耶穌並沒答話，只彎下身子在

地上「畫字」，畫呀畫、畫呀畫，無意

介入這宗案件。他們卻得勢不饒人的，

窮追猛打地問！此時，耶穌卻不慌不忙

答道：「你們中誰沒有犯罪，先向她投

石吧！」然後，又再彎下身子在地上「寫

字」。這回是寫字，寫呀寫、寫呀寫。

按聖經的註解：似是寫出又揭發了經師

和法利塞人每人所犯下的罪過；從年長

的寫起。這驚天舉動使人震憟，每個人

的隱私與惡行，都被一一揭露了，他們

都羞慚極了，無地自容，那有面目留下

來指控罪婦。於是，從年長的到年輕的，

一個一個的溜走了！

　　他們走後，耶穌便起來，問罪婦：

「沒有人定你的罪嗎？」婦人答沒有。

耶穌憐憫道；「我也不定你的罪，去罷！

從今以後，不要再犯罪了！」顯示了悲

天憫人的寬恕和痛改前非、不要再犯罪

的勸喻。

『耶穌直起身來向她說：「婦人！他們在那裏呢？沒有人定你的罪嗎？」
婦人說：「主！沒有人。」耶穌向她說：「我也不定你的罪；去罷！從
今以後，不要再犯罪了！」』（若8：10-11）



為推廣「讀聖書，做默想」運動及進行其他的福傳事工和聖化他人的工作計劃，我們稱之
為「靈火運動」。聖母進教者之佑會需要你的支持和捐獻。我們的工作包括：維持《靈火》
雙月刊的定期出版和免費寄送，每日電郵寄出「每日聖言分享」，舉辦《聖經》分享會，再
配合各靈火組織推出各項的靈修服務及培育活動。

我願意支持聖母進教者之佑會的推廣「讀聖書，做默想」活動、
福傳和聖化事業，並作出捐獻：

請即連同表格寄回：
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此刻，我心中懺悔着、禱告着；

主耶穌，天主子，憐憫我罪人！

唱著；

度日似天父慈悲滿懷！

處世似天父慈悲滿懷！亞孟！

我的聯想

祈禱

∼「畫字」是否寫出了如曹植七步詩中的「本是同根生，相煎何太急！」類似的話？

　　人誰無過？人都有罪，天主只恨罪惡，

　　卻從不捨棄 罪人，只要罪人回頭改過，

　　善莫大焉了！

∼「寫字」：耶穌洞察人心底的隱私，寫出控告者的過犯，卻不責難，只慈悲地盼着罪人

　　回頭。這既儆醒了人，儆醒了罪婦，同時也儆醒了我！特別是那句：「我也不定你的

　　罪；去罷！從今以後不要再犯罪了！」深深打動了我的心！啊，主耶穌，可憐我罪人！

∼　至於，主耶穌在其間所顯露的智慧言行，及如何從容解套，就不用多說了！留待讀者

　　同道自行發掘好了。
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    「愛．回家」是電視台的長壽節目，逢星期一至日毫不間斷地播出。此劇集受
到廣大觀眾的歡迎，可能是由於劇集內容輕鬆有趣，夠生活化，亦帶出家庭成員
間互相關懷、互相愛護的訊息，為充滿生活壓力的香港人添上歡樂氣氛。我很喜歡
「愛．回家」這個劇集名稱。家庭是孕育個人成長的地方，無論在外遇到困難、
挫折或疲倦的時候，家—總讓我們找到歇息、支持和愛。

　　「愛．回家」亦讓我想起聖經上浪子回頭的故事(路15:11-32)，縱使孩子犯了
多少的錯誤，父母親總是會無條件地寬恕和包容，並為了子女的真心痛悔而感到
喜悅。

　　在過去一年多，全世界(包括香港)都遇上了史無前例的新冠肺炎病毒的影響。
為安全起見，聚會只能限定人數，以避免受到病毒感染，教區也作出指示，暫停
舉行實體感恩祭，有幸現代資訊科技進步，教區及部份堂區可以安排網上感恩祭，
以讓教友在疫情下也能有與主相聚的機會。每個主日，我也乖乖地按時參與感恩
祭，神領聖體，多少也沾上些天主的安慰。直至復活期前，有見疫情開始緩和，
堂區可恢復舉行感恩祭，並把握此難得的機會為候洗者舉行聖洗聖事。我最開心
是可以再次回到聖堂參與感恩祭，就好像離家好一段日子，現在可以回家一樣，
有一份莫名的親切感。當領受到天主的實體聖體時，內心不期然地感受到一份喜
悅，淚水不自覺地充盈於眼內，實實在在地體驗到「主在我內」的意思，原來實
在地與主結合是何等的珍貴！

　　「愛．回家」—當我們遇上困難、挫折或疲倦的時候，讓我們記得可回家這
條路，讓天主給我們力量、保護和指引，正如劇集「愛．回家」的主題曲「擁抱
愛」的歌詞所說：

主說：「我告訴你們：你們求，必要給你們；你們找，必要找着；
你們敲，必要給你們開。因為凡求的，就必得到；找的，就必找到；

敲的，就必給他開。」(路 11：9-10)

文 : 寧

遙遠　隻身參與漫長競賽

回家這路線　快樂佈景四邊覆蓋

越行越遠　困倦了總有家中這道門

為我開

漫步人生路


